



**ORDRE\* MILITAIRE ET HOSPITALIER DE SAINT LAZARE DE JÉRUSALEM**  
sous la protection spirituelle de S.B. le Patriarche Youssef (Joseph) Absi Patriarche Grec-Catholique Melkite  
d'Antioche et de tout l'Orient, d'Alexandrie et de Jérusalem  
50ème Grand Maître S. E. Don Francisco de Borbón, comte von Hardenberg, GCLJ-J

**GRAND PRIEURÉ DE FRANCE**  
Grand Prieur S.E. le comte Christian d'Andlau-Hombourg, GCLJ-J

**PRIEURÉ NOTRE-DAME DE FRANCE**  
Prieur S.E. le comte Pascal Gambirasio d'Asseux, GCLJ-J

# Les ambulances de l'Ordre de Saint Lazare de Jérusalem



\* Ordre International, en France Association régie par la loi du 1er juillet 1901

## LES AMBULANCES

### affiliées à l'Ordre de Saint-Lazare de Jérusalem

La croix verte, marque de l'Ordre Militaire et Hospitalier de Saint-Lazare de Jérusalem, symbole du dévouement hospitalier, brillera pendant cette guerre sur des voitures d'ambulances et sur l'uniforme de volontaires ambulanciers.

C'est, en effet, vers cet Ordre illustre, dépositaire des plus pures traditions de dévouement, que se sont tournées les personnalités qui ont organisé sur la Côte d'Azur l'Anglo American Ambulance Corps.

Sur une idée généreuse, partie de Cannes, des fonds, uniquement recueillis de souscripteurs anglais ou américains ont permis la constitution d'un groupe important d'ambulances mises à la disposition de l'autorité militaire et offertes à la France en toute propriété. Parmi les organisateurs de ce corps, plusieurs appartenaient déjà à l'Ordre Militaire et Hospitalier de Saint-Lazare, d'autres connaissaient la place que l'Angleterre a tenue dans l'histoire de cet Ordre et la place que l'Amérique y tient aujourd'hui. Aussi tous ont pensé que pour une œuvre comme la leur il ne pourrait être de meilleur patronage que celui de l'Ordre qui depuis des siècles s'est penché sur toutes les misères humaines, sur celle du lépreux comme sur celle du soldat blessé.

Six ambulances légères modernes, douze ambulances provenant de grosses voitures particulières soigneusement transformées, complétées le cas échéant par de nombreuses voitures particulières mises à la disposition du Corps, avaient déjà permis d'assurer sur la Côte d'Azur les appels de l'armée des Alpes, de la Marine et de la Défense Passive ; déjà les diverses sections du Corps avaient répondu à 2000 appels et assuré le transport dans les divers hôpitaux régionaux, de nombreux militaires échappés ou malades, dont quelques-uns, gravement atteints ou

contagieux. Un service de jour et de nuit, souvent dur et pénible, était effectué à l'entière charge du Corps.

Telle était déjà la première œuvre de l'Anglo American Ambulance Corps, quand sont arrivés cinq nouveaux véhicules spécialement destinés à la zone

des armées : une auto-chir, véritable salle d'opérations automobile, avec installation complète pour douze opérations successives et quatre grosses ambulances automobiles Chevrolet comprenant les dernières et les plus modernes perfectionnements, disposant de 5 places couchées et dix assises, climatisées, hermétiques aux gaz de combat.



S. Exc. Rme Mgr l'Evêque de Nice et S. Exc. le Surintendant Général de l'Ordre de St-Lazare de Jérusalem passant en revue les ambulances automobiles

#### La présentation aux autorités à Nice

Le dimanche 4 février 1940, ces voitures ont été présentées aux autorités. La présentation a été faite à la villa Montfleury, mise à la disposition de ce service hospitalier par Madame Jean Schneider, née de Curel, et à la porte de laquelle est scellé l'écusson à la croix verte de Saint-Lazare.

M. Philippe C. Kauffmann, président du bureau des gouverneurs du Corps des Ambulances, exprima d'abord ses remerciements à tous ceux qui avaient contribué au succès de cette œuvre et sa satisfaction du résultat obtenu.

M. Pierre Nouveau, maire de Cannes, M. Icart, adjoint au maire de Nice et M. Darbou, sous-préfet de Grasse, au nom du Gouvernement, présentèrent toute leur gratitude aux organisateurs.

Le comte Sala, chargé de la liaison du Corps des Ambulances avec les autorités, exposa ensuite les buts poursuivis. Il rendit hommage à Mme Schneider et à la comtesse du Luart pour le précieux concours qu'elles ont apporté et il fit applaudir leur dévouement aux blessés du front.



## La bénédiction par Monseigneur l'Evêque de Nice

Le lendemain, lundi 7 février, dans l'après-midi eut lieu la bénédiction et l'investiture des ambulances.

S. Exc. Rme Monseigneur Rémond, évêque de Nice, prêtre grand croix de l'Ordre de Saint-Lazare de Jérusalem, avait bien voulu accepter de venir en personne bénir les ambulances.

S. Exc. Mgr l'évêque de Nice, qu'accompagnait le Révérendissime abbé mitré de Lérins, fut accueilli par S. Exc. le comte Otzenberger-Detaille, surintendant général de l'Ordre de Saint-Lazare de Jérusalem, assisté du chevalier Noyer d'Orcinas de Comps, et par M. Philipp C. Kauffmann, président du bureau des gouverneurs, entouré de tous les membres du bureau.

La cérémonie revêtit un caractère de simple grandeur.

Dans le grand salon de la villa, S. Exc. le surintendant général décora S. Exc. Mgr Rémond du grand cordon de Saint-Lazare, insigne de la dignité qui lui avait été conféré, mais qui n'avait pu lui être encore remis; puis M. Philipp C. Kauffmann et le comte Sala dirent leur joie et leur reconnaissance pour le

haut patronage accordé par l'Ordre et souhaitèrent la bienvenue à leurs visiteurs. Le comte Otzenberger prit ensuite la parole, rappelant les origines et les gloires de l'Ordre, et il remit à M. Philipp C. Kauffmann la charte par laquelle l'Ordre accorde son patronage aux ambulances et consacre leur affiliation.

S. Exc. Rme Mgr Rémond, avec le charme et l'esprit qui caractérisent son éloquence, exprima les sentiments de reconnaissance et d'affection qui sont ceux de tous les Français en présence de manifestations comme celle-ci.

Ensuite, dans la cour d'entrée de la villa, Mgr l'évêque de Nice procéda à la bénédiction des ambulances et de leurs équipages.

La cérémonie se termina par une réception, au début de laquelle S. Exc. le Surintendant Général remit aux ambulanciers la croix verte qui, sur leur uniforme, rappellera le patronage de l'Ordre et leur affiliation à cette institution et il annonça les nominations dans l'Ordre que nous publions dans ce numéro de la *Vie Chevaleresque*.

De nombreuses personnalités ont assisté aux cérémonies de ces deux journées; signalons notamment:

S. A. R. la princesse Gennaro de Bourbon-Siciles; M. Georges Darbou, sous-préfet de Grasse; M. Pierre Nouveau, maire de Cannes; M. Icart, adjoint

au maire de Nice, représentant M. Médecin, sénateur-maire; M. André, adjoint au maire de Cannes;

M. l'abbé Ghio, archiprêtre de Notre-Dame-de-Bonne-Nouvelle;

M. Alexandre Pons, consul d'Espagne; M. Charles Beylard, vice-consul des Etats-Unis; M. Walter Taylor, représentant le consul d'Angleterre, et Mme Walter Taylor;

Le médecin général Laforgue, de la Société de Secours aux Blessés Mili-

itaires (Croix-Rouge Française); le médecin-général Ricou; le médecin-colonel Blandin, médecin-chef du secteur fortifié des Alpes-Maritimes; le médecin lieutenant-colonel et Mme Marratuech; les médecins commandants Bonnal, Barral et Calvi; les médecins capitaines Sabattier, Bonnal, Lamy; les docteurs Léopold, Robert, Planat, Fisher, Gonnet, Housiaux, G. J. Carr et Mme, Ruy, Porges et Mme;

Colonels Abbott, de la Légion Britannique, G. W. Parkinson et Mme; Carew-Hunt et Mme; lieutenant-colonel Erik Sawyer; commandants Carli et



S. Exc. Rme Mgr RÉMOND bénissant les voitures.

(Au premier plan S. Exc. Mgr Rémond et S. Exc. le Comte Otzenberger-Detaille; derrière eux, de gauche à droite: le Comte d'Orcinas de Comps, référendaire de l'Ordre; le chevalier Kauffmann, président du Corps des Ambulances; M. Marc Kirdy, portant l'étendard de l'Ordre; M. Alexandre Pons, Consul d'Espagne. — On aperçoit dans le fond les armes en mosaïque à la croix verte de Saint-Lazare).



Lefebvre-Dibon ; major Abbott ; capitaines Upston et Abbott.

Sir Arthur et lady du Cros ; marquis et marquise de Meyronnet Saint Marc ; comte Clémansin du Maine ; baronne Robert Baude ; baronne Reigersberg-Vershuys.

Madame la générale Taufflieb ; Madame Pringle ; Madame Philipp Kauffmann, M. et Mme Francis James ; M. Barry Dierks ; M. Jacques d'Auray ; M. Jean Dubé ; M. et Mme John B. Hurlbut ; M. Howard Wilcox ; Mrs L. Sanders ; M. A. J. Ondadenk ; Mrs Murphey ; M. Godart ; M. et Mrs Tendall ; Mrs Barnwell ; Mrs Beadel ; Mrs Church ; M. et Mme Alfred Martin ; Mrs P. E. Jenkins ; Mrs O' Connor ; Mme Sabatier ; Mrs Spence ; Mrs Crosby-Colfelt ; M. Viggo Jarl ; M. Tamme ; M. Holker Rogers ; M. et Mrs H. H. Morgan ; M. Raoult ; Mme Raoul Pascal ; M. Piaud ; M. James Campbell ; M. A. O. Morgan ; Mrs Brace ; Mme Louis Hachette ; Mrs Loring ; Mrs et Misses Chester Master ; M. Malgertier ; M. Roberts, etc.

### La présentation des voitures à Paris

L'auto-chir et les grosses voitures d'ambulances fournies par le Corps d'Ambulances ont été mises volontairement à la disposition de la Formation Chirurgicale Mobile Franco-Anglo-Américaine, créée par la comtesse Ladislav du Luart, pour constituer avec les éléments fournis par cette formation une unité spéciale, dénommée « Ambulance Auxiliaire Chirurgicale Légère de Corps d'Armée ».

Cette unité ayant été acceptée par arrêté du Président du Conseil, ministre de la Défense Nationale, en date du 20 mars 1940, a été remise le vendredi 29 mars au Service Sanitaire de l'Armée.

La cérémonie a eu lieu au fort de Vanves. M. H. Ducos, sous-secrétaire d'Etat à la guerre, a exprimé la gratitude de l'armée pour ce don magnifique.

Le général Gamelin était représenté par le général Plisson, et le général Georges par le colonel Liegeois.

S. Exc. le comte Otzenberger-Detaille, surintendant général de l'Ordre de Saint-Lazare, représentait l'Ordre.

Etaient aussi présents le Lieutenant général Sir George S. Clive, commissaire de la Croix-Rouge Bri-

tannique en France, le major-général B. Priest, du service médical de la B. E. F., le colonel J. M. Wendell et le colonel A. W. Scott.

La Formation Chirurgicale Mobile Franco-Anglo-Américaine était représentée par la comtesse Ladislav du Luart et les dames du Comité, qui comprend la comtesse Colloredo-Mansfeld, Mme André Dubonnet, Mme Jacques Faure, la comtesse Hartwicke, la princesse André Poniatowska, la vicomtesse de Rochechouart, la baronne Jacques Thénard, Mrs Wlwright, la comtesse Beatty, Mrs Ambroise Congreave, Mrs Hutson, la duchesse de Lécéra, la marquise de Mérito, lady Michaelis, la vicomtesse Røederer, Mme Jean Schneider, Mrs Van Hoffmenstal, la duchesse de Westminster, la marquise du Luard, la princesse Brinda de Kapurthala et la comtesse Charles des Isnards.

L'Anglo American Ambulance Corps était représenté par son président, le chevalier Philipp Kauffmann, et par une délégation comprenant MM. Danstan, vice-président, Jacques d'Auray, le lieutenant-colonel Eric Sawyer, MM. Dierks, James, Hurlbut, Jean Dubé, Dolstan et O' Connor.

### La réception chez le Surintendant général

Le lendemain 30 mars, le comte et la comtesse Otzenberger-Detaille prièrent les membres de l'Anglo American Ambulance Corps de passage à Paris, de leur faire le plaisir de passer un moment chez eux.

Etaient présents : le chevalier Philippe Kauffmann, MM. Danston, Jacques d'Auray, le lieutenant-colonel Eric Sawyer, MM. Dierks, James, M. et Mme Hurlbut, MM. Jean Dubé, Dolstan et O' Connor.

Etaient également présents LL. Exc. le chevalier Paul Bertrand, grand capitulaire de l'Ordre, le chevalier Santiago de Verdeja, ministre de Cuba et le chevalier Frédéric Beltran-Masses.

Dans cette demeure pleine de souvenirs de Chevalerie, près des tableaux représentant les grands maîtres de l'Ordre et près des vieilles croix, chevaliers et ambulanciers, unis dans un même idéal, levèrent coupes de champagne et verres de vin d'Alsace à la gloire de la Chevalerie, inspiratrice du dévouement.

